

Zeitschrift: Journal suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 68 (1971)
Heft: 7

Rubrik: Rapports ; Conférences ; Congrès

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

RAPPORTS — CONFÉRENCES — CONGRÈS

CONGRÈS NATIONAL DE LA FNOSAD LE PUY (Haute-Loire)

Ouvert le **vendredi 26 mars 1971**, à 9 h. 30 par un cours de recyclage sanitaire, le 5^e Congrès de la FNOSAD s'annonçait plus dynamique que jamais.

Ce cours, animé par le Dr Douhet et M. Goetz, rassemblait 70 personnes, tant de la Haute-Loire, dont le groupe départemental comporte près de 200 adhérents, que d'autres départements.

A 18 heures, les élèves du cours et les premiers congressistes arrivés, malgré certains cols enneigés, étaient reçus à l'Hôtel de Ville pour un vin d'honneur offert par la Municipalité.

A 21 h. 30 avait lieu la réunion du conseil d'administration de la FNOSAD qui examina d'importantes questions.

Le **samedi 27 mars** fut la journée du congrès proprement dit. Dès 8 h. 30, les personnalités étaient accueillies devant 180 congressistes. Citons M. David, préfet de la Haute-Loire, M. Billamboz, président du Conseil général, et M. Berthoud, conseiller général. Le Dr Serain, directeur des Services vétérinaires du Nord, ancien directeur des Services vétérinaires de Haute-Loire, et venu tout exprès de Lille. Le Dr Steghens, actuel directeur des mêmes services, M. Vigouroux, secrétaire général de la Chambre de commerce, des directeurs de services vétérinaires (Drôme, Ardèche, Var, Lozère, Rhône). Citons également, sans les nommer, les nombreuses personnalités apicoles de la FNOSAD et d'ailleurs. A signaler **une forte délégation de nos amis suisses**.

Le Dr Steghens eut l'honneur du discours d'ouverture, puis le préfet souhaita la bienvenue aux apiculteurs de France et aux délégations étrangères. Il décrivit admirablement la situation apicole dans son département, région de semi-montagne, où la nature n'a pas été trop abîmée, avec quelques professionnels et de nombreux amateurs. Il termina en évoquant le monde merveilleux des abeilles et en citant Maeterlinck et Gorki.

M. Regard présenta le but et la portée des travaux qui allaient être accomplis.

Dès 9 h. 30, trois commissions se mettaient au travail.

1. Organisation dans les départements.
2. Sélection.
3. Sanitaire, transhumance.

A 12 h. 30, déjeuner à la Brasserie du Velay et à 14 h. 30 avait lieu l'assemblée générale de la FNOSAD.

- Présentation des conclusions des travaux des trois commissions.
- Adoption du compte rendu du 4^e Congrès national à Benodet.
- Lecture du rapport moral par M. Adam. Il présente la démission et fait l'éloge du Dr Debroye, qui est désigné membre d'honneur de la FNOSAD. Il remercie le Dr Rousseau, représentant le directeur des Services vétérinaires du Ministère.

Il présente les six cours de recyclage de 1970 ayant connu 71 participants de moyenne et remercie les organisateurs et professeurs qui ont su leur assurer un succès grandissant.

Il évoque le travail profond des ASAD dans les domaines de la prophylaxie et de la sélection ; certains groupes ont mis sur pied des stations de fécondation départementales, d'autres se constituent et s'affilient à la fédération nationale.

Deux cours itinérants, pépinière de spécialistes apicoles, ont connu un plein succès. Le cours supérieur de Nice a prévu, pour la première fois, une session de huit jours consacrée à la génétique et la sélection.

- 1530 lettres ont été reçues et expédiées en 1970, 45 000 kilomètres parcourus par les dirigeants de la FNOSAD.

- D'importantes réunions ont été organisées par la FNOSAD, en particulier le 8 novembre 1970 à Paris, avec les Drs Louveaux et Rousseau, MM. Bornneck, Moratille, Jeanne et les responsables des groupes de travail « Sélection ».
 - Le 10 décembre 1970 sortait officiellement la circulaire d'application de l'arrêté ministériel du 5 janvier 1957, adaptée aux problèmes actuels de lutte sanitaire et que les conseillers techniques de la FNOSAD ont contribué à mettre sur pied.
- M. Adam répond ensuite à diverses questions, puis passe aux projets.
- On voudrait la réimpression du « Guide du Spécialiste apicole » et l'impression d'un ouvrage sur la sélection et l'élevage de reines, sur l'anatomie de l'abeille. Devant les prix, le CA a décidé de surseoir à leur réalisation.
- M. Dennu, trésorier, présente ensuite deux rapports.

1. Synthèse sur les activités des ASAD

Bonne miellée en 1970 qui voit la régression de l'acariose et la nosémose, des mycoses. Les loques restent au même degré. Le nombre des visites sanitaires, par département, varie de 0 à 5500, des vacations de 0 à 2100.

2. Rapport financier 1970

Ce rapport est suivi de celui des commissaires aux comptes, MM. Durant et Patrier, présenté par M. Patrier.

- Le taux de la cotisation de base est alors discuté et adopté par les présidents. Il sera de 50 F par groupement départemental à partir de 1971. La cotisation par adhérent restera à —.30 F en 1971 et passera à 1 F en 1972.
- Renouvellement des membres du conseil d'administration.
A remplacer : MM. Bayle, Serisier, Souquières, Urbieta.
MM. Bayle, Serisier, le Dr Douhet, M. Bourgier sont élus membres à l'unanimité des votants. MM. Durand et Patrier sont réélus commissaires aux comptes, également à l'unanimité.
- M. Havage, président de la Fédération nationale des groupements de défense sanitaire du bétail, présente les aspects communs aux deux fédérations pour l'organisation d'une prophylaxie collective.

Le prochain congrès est fixé à Poitiers, M. Patrier demandera l'approbation de son conseil d'administration.

C'est alors la remise officielle des diplômes et médailles qui permet de récompenser publiquement tous les dévouements à la cause de l'apiculture et de la défense sanitaire.

Le nouveau conseil d'administration se réunit sans désemparer, sous la présidence de M. Bourgier, doyen des membres. Le bureau est alors élu :

Le Dr Douet, président ; MM. Regard et Urbieta, vice-présidents ; M. Adam, secrétaire général adjoint ; M. Dennu, trésorier. M. Bourgier, trésorier adjoint.

Le nouveau président remercie de la confiance qui lui est faite et souhaite de continuer à travailler la main dans la main avec tous les groupements sanitaires et les syndicats.

La journée du dimanche 28 mars fut celle du tourisme : visite du Château de la Rochelambert, riche de souvenirs préhistoriques, moyenâgeux, renaissance et de Georges Sand.

A midi, arrivée à la Chaise-Dieu, dans la neige. Banquet à l'Hôtel Terminus, puis visite de l'Abbaye célèbre par sa salle de l'écho, son tombeau de Clément VI, ses tapisseries, sa fresque de la Danse macabre.

Les congressistes se séparaient ensuite, la tête et le cœur pleins de multiples enseignements de cette rencontre de travail, et des souvenirs de contacts pris ou renoués à travers toute la France, et pleins de gratitude aussi envers les organisateurs de ce très beau congrès que nous n'aurons garde d'oublier : MM. Steghens, Reynaud, Raffier, Rousset, Vigouroux, Gagne, Blanchet, Borie, Thomasset, Ramousse, Enjolras, Arnaud...

A l'année prochaine... à Poitiers.

J. Vaillant.